

PRECIOS DE SUSCRICION
 Santander, un mes. Prs 1-75
 " un trimestre 4-75
 Provincias, 3 meses. 5-25
 Ultramar, 6 meses. 25
 Extranjero, 6 meses. 18
 Números sueltos, 5 céntimos.

La Voz Montañesa

REDACCION Y ADMINISTRACION
 San Francisco, 29, bajo.
 Se admiten anuncios y comunica-
 dos á precios convencionales.
 La correspondencia dirijase al Di-
 rector.
 Números sueltos, 5 céntimos.

TERCERA ÉPOCA.—AÑO XII.

SANTANDER.—Sábado 19 de Abril de 1884

NUM 2.791



PRIMER ANIVERSARIO
 DE
 D. CRUZ GONZALEZ DE VILLALAR Y URRUTIA
 Q. E. P. D.
 Falleció en Gallarta (Vizcaya) el 19 de
 Abril de 1883.

Su desconsolado esposo, hija, madre, hermano,
 padres y hermanos políticos y demás parientes,
 suplican á sus numerosos amigos la tengan pre-
 sente en sus oraciones y asistan á la misa de cabo
 de año que, por el eterno descanso de su alma, se
 ha de celebrar el sábado 19 de los corrientes, en
 la iglesia parroquial de Bárcena de Carriedo, y
 por cuyo piadoso acto quedarán agradecidos.
 El duelo se despide en la Iglesia.
 No se reparten papeletas.

LO DE CUBA

Existe gran contradicción entre las noticias de pacificación próxima en la Isla de Cuba que se publican con carácter oficial y las que por otras vías se reciben.

Los periódicos ministeriales dan esta, que no puede ser más tranquilizadora.

«Hoy á primera hora corrió el rumor de que el cabecilla Agüero había sido cogido; pero las noticias que sobre el particular se tenían en los centros oficiales no lo confirmaban, diciéndose únicamente que era perseguido con actividad por fuerzas de infantería y de caballería, y que de un momento á otro sería capturado.»

Pero al mismo tiempo nos encontramos con que *El Times* publica el siguiente despacho de su corresponsal.

«Un telegrama recibido de Cayo Hueso afirma que allí se está organizando otra expedición de filibusteros para Cuba. Los oficiales de la guarnición están alerta; guardias y marinos han recorrido, durante la noche última, la ciudad y la costa.»

Segun noticias de origen cubano, el cabecilla Agüero, con su gente, ha conseguido ganar las montañas de Bayamo, uno de los fuertes en pasadas rebeliones. Los filibusteros han capturado á varios recaudadores de impuestos y los han fusilado. Han conseguido también varias victorias y han sido bien recibidos en el tránsito. La partida se ha engrosado considerablemente desde que partió de la costa.»

Claro es que por su origen carece de autoridad el precedente despacho; pero la opinión está justamente alarmada, y al gobierno toca tranquilizar al país desmintiendo terminantemente esos rumores, ó diciendo la verdad, sea la que sea.

En esa cuestión de patriotismo están interesados todos los partidos españoles, y, por consiguiente, á todos les asiste el derecho de saber lo que ocurre sin ocultaciones ni disimulos de ningún género.

EQUILIBRIOS

Trasformaciones cómico-bufo-político-quirománticas del señor Martos en el espacio de tres años, á contar desde el primero de Noviembre de 1881.

Separacion dolorosa de don Cristino de los señores Ruíz Zorrilla y Salmeron por diferencias inconciliables.

Honesta distancia de la monarquía «erigiéndose en señor de su pensamiento y de su conciencia.»

Inclinaciones al partido izquierdista y asistencia al baile de Palacio. (Se iban estrechando las distancias.)

Declaracion de ser un individuo de la izquierda confundido con ella para la obra comun.

Idem de que estaba resueltamente al lado de la izquierda y que no tenía inconveniente en ser el jefe de la misma.

Idem de ser el diputado más ministerial del ministerio Posada Herrera.

Idem de no estar ya á honesta distancia sino totalmente al lado de la monarquía.

Su grito de ¡Viva el rey!

Su manifestacion en el banquete Párraga de que estaba completamente al lado de este y de la monarquía constitucional.

Y por último, su reciente declaracion de que no tiene compromiso ninguno con la izquierda y que si lo tuviera lo rompería!

Hemos extractado estos apuntes de un artículo que publica ayer *El Liberal*.

Pero *El Liberal* no dice—porque no lo sabe—con quién está ahora el señor Martos.

Ayer mismo lo decían los izquierdistas de Ecija.

«El señor Martos se entiende con el gobierno.»

Está, pues, con los conservadores.

Y lo celebramos infinito.

Hay un juego de salon que consiste en una mesa llena de pequeños bolcs contra los cuales se dispara una peonza que los va derribando en su vertiginosa carrera. Esta mesa está dividida en tres círculos que se comunican por unos pequeños arcos por los que penetra la peonza cuando los obstáculos no se lo impiden.

Pues bien, el señor Martos es la peonza.

Después de haber derribado todo lo que había en el círculo izquierdista ha penetrado en el círculo conservador.

¡Y no va á dejar en pie ni un *chirimbole!*

RETRAIMIENTO DE LOS RADICALES

La Junta directiva del partido republicano-progresista ha publicado el siguiente importante documento:

«Á LOS REPUBLICANOS-PROGRESISTAS.

Reunida la Junta directiva del partido, con el retraso que le impuso la exploracion de la opinion de los comités provinciales, atendida la dificultad notoria de convocar la Asamblea, ha examinado la situacion creada por el gobierno, á los que una y otra vez hemos declarado en documentos públicos querer acudir á la lucha legal mientras nos fuese posible verificarlo.

Ocioso considera esta Junta enumerar las razones que espontáneamente se presentan para persuadirse que todas las puertas se cierran á la emision pacífica de nuestras ideas, interpretando el gobierno de una manera airada el Código penal, que solo á los tribunales incumbe aplicar. En tal situacion, bajo el apremio de las circunstancias y sin tiempo apenas para que este acuerdo llegue á conocimiento de nuestros correligionarios, la Junta, por mayoría de votos, aconseja á todos los republicanos-progresistas el más completo retraimiento en las próximas elecciones para las Cortes.

Madrid 16 de Abril de 1884.—El presidente, Laureano Figuerola.—El secretario, Eusebio Ruíz Chamorro.»

El Porvenir, después de copiarlo, escribe un bien razonado artículo, que termina con estas palabras:

«De hoy más, y después del acuerdo de nuestra Junta directiva, ningún republicano-progresista podrá solicitar los votos de nuestros correligionarios sin incurrir en el delito de lesa disciplina.»

Esto ya no va con el señor Salmeron ni con sus amigos que han desistido de la candidatura de dicho hombre público, en vista del acuerdo de la Junta directiva.

¿Harán lo mismo los señores Portuondo, Baselgas y Muro?

Pronto lo veremos.

EL NUEVO OBISPO

Las demostraciones de simpatía y de cariño que los leoneses están haciendo á don Vicente Santiago Sanchez de Castro, preconizado obispo de Santander, son tan numerosas y tan espontáneas que prueban el afecto y estimacion que ha sabido conquistarse en aquella capital dicho sacerdote.

Ultimamente se ha celebrado en honor suyo una magnífica velada artístico-literaria en los salones de aquel palacio episcopal, asistiendo á la fiesta gran número de personas distinguidas en todos los ramos del saber y representaciones de todas las clases de la sociedad leonesa.

Leyéronse composiciones poéticas en castellano y en latin, escritas por alumnos de aquel Seminario Conciliar. Un brillante terceto amenizó la velada tocando escogidas piezas musicales. Se pronunciaron discursos muy elocuentes en todos los cuales resaltaba una gozosa satisfaccion por la recompensa merecida que habían alcanzado los talentos del señor Sanchez de Castro, al par que el sentimiento de verle abandonar aquella poblacion, en la que tantas simpatías ha sabido captarse.

Entre los discursos que allí se pronunciaron, hay uno que contiene palabras muy significativas que merecen ser conocidas de nuestros lectores, mucho más habiendo sido pronunciadas por un señor canónigo de aquel cabildo catedral, emparentado con una familia muy respetable de Santander.

A fin de no incurrir en alguna tergiversacion involuntaria, preferimos reproducirlas fielmente tomándolas de nuestro apreciable colega *El Porvenir de Leon*, que dice así:

«La velada, por lo expuesto, fué brillante y digna del orador sagrado que pierde Leon; nosotros, al darle nuestra despedida, rogámosle tenga presentes las palabras del señor Mazarrasa, «procurar la concordia y ser todo amor para con los enemigos y pecadores. Ser todo amor, esa ley divina que á todos los puntos toca, y en todos los corazones debiera regir, y de ese modo, y atendiendo á aquellas palabras de Jesucristo: «Si obré mal

pruébame lo contrario; y si obré bien ¿por qué me hieres?» terminarán las excomuniones que hoy pesan sobre muchos de aquellos ciudadanos, cuya educacion evangélica os está confiada, y sobre quienes vuestro antecesor Valero Calvo fulminó rayos y centellas de la cólera divina; triste espectáculo ofrecido á la religion del Hijo de Nazareth.»

Por nuestra parte nada tenemos que añadir á las sentidas y nobles palabras que hemos reproducido.

No queremos ni siquiera comentarlas por lo que pudieran desfavorecer nuestros comentarios á una persona, á la que, inspirándonos en el ejemplo de Jesucristo y en sus sublimes máximas evangélicas, hemos perdonado de todo corazon todo el daño que nos ha hecho, que no ha sido tanto como el que ha intentado hacernos, afortunadamente.

Solo hemos copiado las anteriores líneas de *El Porvenir* como una prueba más de lo firmes que estamos en nuestro terreno, y esta prueba es de gran estimacion por la respetable autoridad eclesiástica de quien procede.

Ecos políticos

Leemos en *El Liberal*:

«Sigue preocupando á nuestro colega *El Posibilista*, de Sevilla, sin obtener contestacion alguna á sus preguntas, lo que ocurre en el regimiento de Pavía, número 50, en el cual han sido dados de baja, contra su voluntad, de poco tiempo á esta parte, varios jefes y oficiales, y además se prohíbe la entrada en el cuartel y cuarto de banderas á toda persona que vaya en traje de paisano. También nos va picando á nosotros la curiosidad, siquiera sea por contagio.»

La reproduccion que hacemos de estas líneas demuestra que también nos hemos contagiado nosotros.

Cuenta un periódico que un elector muy influyente en cierto partido judicial llegó hace pocos dias á la capital de su provincia para realizar un pago de 6.000 duros, cosa que verificó parte en metálico y parte en billetes del Banco de España.

Quando ya se disponía á volver á su pueblo le sorprendió un aviso del gobernador ordenándole que se le presentara.

El gobernador le dijo de manos á boca que se le iba á llevar á los tribunales porque parte de los billetes que había entregado en la caja eran falsos.

Asustado iba el hombre y fuera de sí, cuando se encontró, por casualidad rara, con uno de los candidatos que se presentan por su distrito, el cual, después de oírle sus lamentaciones, le dijo:

«Hombre, no se apure usted por tan poca cosa; ya sabe usted que el gobernador es amigo mio y que atiende mis indicaciones; esa cuestion se arreglará en seguida, pero, favor por favor; yo zanjó satisfactoriamente el asunto, y usted me da los votos de que dispone en el distrito.»

El trato quedó cerrado y el elector se pudo ir satisfecho á su casa.

¡Que aprendan los *timadores* á tener inventiva, y salero para dar *timos*!

De *El Progreso*:

«Decíamos ayer...»

Que el señor Comenge es el único periodista detenido preventivamente por un delito de imprenta.

Ha sido preciso que vinieran los conservadores para que se viera tal barbaridad.»

Y para que se vieran otras barbaridades, que no es esa sola.

Dice *El Cronista* que pocas veces se ha hecho con más libertad una propaganda política contra el gobierno por las oposiciones de todos los colores y matices, que la que viene manteniéndose hace tantos dias como lleva de gobierno el actual ministerio.

Tiene razon *El Cronista*;

se escribe con libertad...

¡Y si no ahí está Comenge que lo testificará...!

El siguiente párrafo pertenece á un periódico conservador:

«El país no le forman esas masas indisciplinadas y tornadizas que discurren por cuenta ajena; el país lo constituyen esas clases contribuyentes y laboriosas, amantes de la paz y del trabajo, prontas á la batalla, dispuestas al sacrificio, que saben que solo con orden puede vivirse y con gobiernos serios desarrollar los veneros de la riqueza nacional.»

Es decir, con lo contrario de lo que hace y representa el gobierno conservador.

Que es el desconcierto, la arbitrariedad, el desorden y todas las calamidades juntas.

Conformes y andando colega valiente....

¡Bien dicen que hablando se entiende la gente!

Leemos en un periódico de Palma:
 «Aun no han aparecido los quinientos duros que el día 27 de Octubre de 1883 cobró el entonces gobernador de la provincia don José Lois é Ibarra, destinados á aliviar las calamidades ocasionadas por las inundaciones ocurridas en Pollensa.»

Reproducimos este anuncio con la sana intencion de que si alguna persona sabe el paradero de esos *chulés* se sirva noticiárselo al ex-gobernador Ibarra.

Puede que le venga bien para escribir durante su cesantía una obra que se titule: *La moralidad en mi tiempo*.

Hablando *El Dia*, en un artículo necrológico del duque de Buccleuch, uno de los principales y más influyentes magnates de Escocia, que ha muerto, dice que presentó en las elecciones generales de 1880 la candidatura de su hijo enfrente de la de Gladstone, y que este para vencer tuvo que recorrer los pueblos, á pesar de sus 71 años, y en el rigor del invierno, pronunciando infinidad de discursos durante quince dias.

¡Qué triste idea se formará de Gladstone nuestro gran Romero Robledo!

No hubiera necesitado él para vencer al duque de Buccleuch fatigarse tanto.

Le bastaba con mandar un alcalde de los que él usa.

Se han perdido todos los ejemplares de las listas electorales de Zaragoza.

No importa. ¡Para lo que sirven...!

En la mayor parte de los distritos han de prescindir de ellas.

Los alcaldes votan por todos.

Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Suspension de alcaldes

PARIS 17.—Se ha impuesto pena de suspension temporal á los alcaldes de la diócesis de Angers que se negaron á fijar en los sitios de costumbre el acuerdo del Consejo de Estado contra el obispo monseñor Freppel.

Decapitaciones en China

LONDRES 17.—Segun despachos recibidos aquí han sido decapitados los principales jefes encargados de la defensa de Bagnin, acusados de cobardía por el gobierno egipcio.

Dícese que la misma suerte les espera á los que mandaban en Honghoa.

El gobierno de Pekin está desplegando grande energia contra sus funcionarios que no obedecen estrictamente sus órdenes.

Noticias de Paris

PARIS 17.—Dícese que el presidente del Consejo de ministros, señor Ferry, continúa con éxito sus trabajos para la formacion de un gran partido republicano, reuniendo todos los matices de dicha opinion.

Las declaraciones hechas por el obispo de Cahors al recibir al señor Ferry, son objeto de animados comentarios.

Los intransigentes sacan partido de este hecho para acusar al gobierno de haber entregado la república al clero, y para dirigir durísimas invectivas al señor Ferry en vista de su inquebrantable propósito de respetar el concordato con la Santa Sede.

Circula con alguna profusion en la colonia española y americana el periódico semanal, escrito en castellano, con el título del *Folleto*, por el republicano don Antonio Lacalle, quien en el último número ataca con gran violencia al actual ministerio español.

Algunos periódicos avanzados reproducen varias de las pesimistas apreciaciones del semanario del señor Lacalle.

Los rumores de la muerte del emperador de Alemania que todos los dias se propalan para ser inmediatamente desmentidos, se atribuyen á ciertos especuladores pesimistas, los cuales suponen que el fallecimiento de aquel monarca seria un grave suceso político, por ser él quien mantiene la paz, á pesar de los ardores belicosos atribuidos al príncipe heredero, al general Moltke y al partido militar de Alemania.

Carta de Madrid.

17 de Abril 1884.

Mi estimado compañero: Desde las tres de la tarde hasta las ocho de la noche estubo ayer reunida la junta central del partido republicano-progresista. Tratóse de la importante y vital cuestion del retraimiento que no aprecian del mismo modo los amigos del señor Zorrilla y los del señor Salmeron y Alonso, pues mientras los pri-

meros sostienen que retraerse es un deber y un derecho en las presentes circunstancias, los segundos opinan que la lucha es siempre un deber, sean cualesquiera las condiciones en que luchen los partidos.

Puesto el punto á votacion despues de un debate de cuatro horas, optaron por la lucha los señores Figuerola, Azcárate, Calderon, Chao, Gonzalez Serrano, Sicilia, y por escrito el señor Baselga; total siete, y por el retraimiento, los señores Llano y Perti, La-Hoz, en su nombre y en el del señor Moran, Chamorro, Gil Sanz, Ballesteros, y los representantes de Guadalajara y Avila; total ocho. La política de retraimiento electoral triunfó, pues, por un voto; pero hoy dice *El Liberal*, no sé si debidamente autorizado, que dicho acuerdo no influye en la conducta de los individuos del partido democrático progresista que tienen hechos sus trabajos electorales. Hay que advertir, sin embargo, que los amigos del señor Salmeron y Alonso que presentaban la candidatura de este hombre político por acumulación, la retiraron momentos antes de dar principio la reunion de ayer tarde.

Muy comentado era anoche en todos los círculos la division de opiniones dentro de la Junta directiva del partido progresista-republicano; no obstante, esta tarde se decía que lo ocurrido no trascenderá, y que, tratándose de un punto de conducta y no de doctrina, los señores Salmeron y Ruiz Zorrilla continuarán unidos estrechamente como hasta aquí, sin que se dividan las huestes del partido de la p:otesta.

En el campo izquierdista las cosas no van mejor que ayer ni muchísimo menos, pues de la entrevista celebrada por los señores San Martin y Gonzalez Fiori con el señor Martos, ha resultado lo que todo el mundo sabia, es decir, que el orador demócrata se niegue á toda transaccion y que hable ya con cierto retintin de la necesidad de fijar los puntos capitales del programa de la izquierda en las futuras Cortes. En una palabra, que con la voluntad ó contra la voluntad del señor duque de la Torre y demás parientes y amigos, los martistas no votarán otros candidatos que los señores Benifayó y Cayo del Rey, sin preocuparse para nada si esto agrada ó no á los socios del círculo de la calle del Lobo, cogidos por esta vez en sus propias redes.

La grave disidencia que, segun un periódico, surgió ayer entre dos altos delegados de la autoridad de Madrid, era hoy negada en las oficinas del gobierno civil, donde se desmentia este rumor, diciendo que las buenas relaciones entre los señores Alcalá Galiano y Oliver son completas, aunque otra cosa supongan los que hacen arrancar el disgusto de la circunstancia de que el primero de dichos funcionarios, y no el segundo, fuera el que anteanoche girase una visita de inspeccion á los círculos de recreo de esta corte.

El manifiesto del señor Montero Rios no proclama decididamente, como se habia dicho, la Constitución de 1869 enfrente de la del 76. Dice, sí, que es preciso establecer definitivamente en el país el pacifico ejercicio de todos los derechos y libertades democráticas, las cuales son compatibles con la institucion monárquica, como lo demuestra el Código inmortal de 1869. Esto es todo.

Segun informes que tengo por exactos, tienen asegurada su eleccion los señores Sagasta, Martos, Castelar, Alonso Martinez, Albareda, Leon y Castillo, Venancio Gonzalez, Gullon, Maissonave, Vega Armijo, Carvajal, Moret, Becerra, Sardoal, Posada Herrera y Nuñez de Arce. El general Lopez Dominguez corria peligro estos dias; pero hoy parece que ya está seguro sobre los estribos.

De usted afectísimo, *El Corespnsal*.

AYUNTAMIENTO

Extracto de la sesion subsidiaria celebrada ayer.

Concurrieron á ella los señores Ceballos, Bolo, Fernandez, Marañá (don E.), San Juan, Reguera, Sierra, Soto Herrera, Garcés, Perez Peña, Almiñaque, Espina y Lanza.

Leida el acta de la anterior fué aprobada.

Excusaron su asistencia á la sesion de este dia los señores Setien y A. Soto.

Se dió cuenta de que en el pleito sobre nulidad de la cesion de la finca llamada *La Alfonsina* hecha á favor de doña Isabel de Borbon, en el cual recayó sentencia favorable á la corporacion, ha interpuesto recurso el fiscal, acordándose que la corporacion se muestre parte en el asunto, y facultar á la alcaldía para que designe abogado y procurador que se encarguen del mismo.

Pasó á la comision de Hacienda una instancia presentada por don Alfredo del Río, secretario de la sociedad *Amigos de los Pobres*, en solicitud de que se conceda la cantidad de 2.500 pesetas para coadyuvar á la contratacion de una banda de música durante el verano próximo.

Se dió cuenta de una instancia en solicitud para construir una casa en la zona de Maliaño, pasando la misma instancia á la comision de ensanche.

Por unanimidad se acordó, á propuesta de la alcaldía, nombrar un agente de la corporacion que en Madrid se encargue de gestionar todos los asuntos de la misma y participarle cuanto pueda interesarle.

La comision de festejos dió cuenta de haber ampliado el contrato que la corporacion celebra

ra con los señores Corcho é Hijos para la construcion y colocacion de los aparatos que han de instalarse durante las ferias en la Alameda Segunda, aprobándose en todas sus partes.

De la comision de Obras se aprobó el informe emitido en la solicitud de don Francisco Perez Bustamante autorizándole para reedificar una casa en el solar que ocupaba el edificio que de su propiedad fué pasto de las llamas en la calle de Atarazanas; y quedó sobre la mesa á peticion del señor Fernandez el relativo á una instancia del señor Soto Herrera solicitando autorizacion para construir una casa en el inmediato barrio de Cajo.

De la comision de Beneficencia se aprobaron los siguientes informes: uno para la adquisicion de varios instrumentos musicales del señor Iturriaga con destino á la música municipal; otro desestimando la pretension de varios vecinos de esta poblacion que solicitaban no se permitiera salir á la banda de música de la casa de Caridad á espectáculos particulares, recayendo igual resolucion en la solicitud de la superiora del convento de las Recogidas, situado en la Alameda Segunda, que pretendia que se facilitase gratuitamente la asistencia médica y farmacéutica á las jóvenes acogidas en aquel asilo.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesion. Eran las ocho, próximamente.

DIPUTACION PROVINCIAL

Ayer, á las seis de la tarde, se reunió la diputacion provincial bajo la presidencia del señor García Macho, dándose cuenta de los dictámenes emitidos por las comisiones en los diferentes asuntos sometidos á informe de las mismas, cuyos dictámenes quedaron sobre la mesa hasta la sesion inmediata. Entre ellos se halla el de la comision de Hacienda acerca del presupuesto ordinario para el año económico de 1884 á 85.

Se dió cuenta de que el procurador de la corporacion, en el pleito entablado sobre nulidad de la cesion de los terrenos de «La Alfonsina» (Sardiner), hecha á favor de doña Isabel de Borbon, presentaba copia de la sentencia recaida en el mismo pleito, por la cual se manda la restitucion de la finca ó el pago de su valor de 27.300 pesetas con los correspondientes intereses, dándose cuenta tambien de que la parte contraria habia entablado apelacion contra la sentencia dictada.

Se acordó que el mismo abogado y el mismo procurador se encarguen del asunto contra la apelacion interpuesta.

Hoy, á la misma hora de las seis de la tarde, celebrará tambien sesion la corporacion provincial.

Noticias

Sentencias

Segun sentencia publicada ayer en la seccion primera de esta audiencia, Teresa Ibañez, Elvira Quintana y Ramona Herrería, por hurto de dos sábanas; la primera como autora del referido delito, ha sido condenada á la pena de un año y un dia de prision correccional y las dos restantes á la multa de 130 y 125 pesetas respectivamente.

Por haberse conforado las procesadas con la pena solicitada por el ministerio fiscal, no se ha visto esta causa en juicio oral y público.

Ramon Secadas ha sido condenado por la seccion segunda de esta audiencia á dos meses y un dia de arresto mayor y acesorias.

Por no haber comparecido algunos testigos se suspendió ayer por segunda vez en la seccion segunda de esta audiencia, la causa procedente del juzgado de Santoña contra Felipe Garcés, por violacion.

El ayuntamiento de Meruelo ha solicitado que se le autorice para establecer un recargo extraordinario de 6 pesetas 25 céntimos por cada hectolitro de aguardiente que se consuma en el término municipal.

Hoy se verá en la seccion primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de Torrelavega contra el célebre Enrique Cobo (a) *Mamanton*, por haberse fugado de la cárcel de aquella localidad.

En esta administracion de correos se hallan detenidas dos cartas por falta de franqueo, una con destino á Vitoria para don Enrique Sorrentini y otra á nombre de doña Matilde Rodriguez de esta localidad.

El ayuntamiento de Voto ha solicitado autorizacion para imponer un arbitrio extraordinario sobre el consumo de vinos en aquel distrito municipal.

Ayer se remitió al ministerio de Fomento, para su aprobacion, el proyecto de un embarcadero de minerales en Dícido (Castro-Urdiales).

Ayer á la una y media de la tarde próximamente fué herido en la cabeza de una pedrada un niño que desde Calzadas Altas se dirigia á la escuela.

Gran número de personas se aglomeraron para socorrer al párvulo, y gracias á una compasiva

mujer, que aunque impresionada por la mucha cantidad de sangre que brotaba la herida, le hizo la primera cura, se evitó seguramente que aquella infeliz criatura no se fuera en sangre.

Varios individuos fueron en busca del guardia municipal pero ninguno de estos fué hallado, incluso el que hace servicio, no sabemos si en Bacedo ó en la Cuesta del Hospital, el cual se presentó con el cabo del distrito á las tres de la tarde.

Creemos oportuno recordar al señor alcalde los tres turnos de que tantas veces nos hemos ocupado, seguros de que no estarán tan abandonados los distritos por la guardia municipal.

Asegúrase que mañana se publicará un periódico en esta localidad con el título *La Tralla*, que parece ser es de la familia del que pocos dias há vió la luz publica con el título de *El Látigo*.

En el vapor denominado *Principe Rudolfo* ha llegado á esta poblacion una magnífica caldera para el vapor *María del Carmen*, cuyo buque se halla en reparacion en los talleres de San Martin, en donde se le colocará la referida caldera.

Dícesenos que se viene observando que en la galería del teatro, despues de comenzar la funcion, molesta una gran cantidad de humo que, sin duda alguna, procede de lo mucho que se fuma en aquel local.

En el tren-correo de ayer salió para Reinosa el vizconde de la villa de Miranda, candidato en las próximas elecciones por esta circunscripcion.

Llamamos la atencion del guardia municipal de punto en la calle de Tetuan para que evite se columpien los chicos en una cuerda endeble que colocan en dos árboles de los que se hallan situados en la plazuela próxima á la fábrica del gas.

Ayer regresó á esta capital, procedente de Valderredible, don Arturo Pombo, candidato por esta circunscripcion en las próximas elecciones.

Siete lanchas vizcainas entraron ayer en este puerto para dedicarse, como en años anteriores, á la pesca de bonito.

Segun telegrama que publica nuestro colega *El Noticiero Bilbaino*, una compañía de infantería acompañará la traslacion á Santoña desde Castro-Urdiales de los restos de los militares muertos en la última guerra civil.

Con motivo de las ferias que dieron comienzo ayer en la inmediata villa de Torrelavega, sabemos de muchas personas que de esta poblacion están dispuestas á pasar mañana el dia en aquella localidad, donde se nos dice hay gran animacion.

Por real orden se ha mandado expedir el título de procurador, para una poblacion donde haya audiencia territorial, á favor del que lo es de esta poblacion nuestro querido amigo don Marcelino Aparicio.

Dámosle la más cordial enhorabuena.

En la noticia que publicamos ayer referente á los abogados de este colegio que han sido designados para la defensa de las causas y pleitos de oficio, omitimos involuntariamente el nombre del abogado don Víctor Diez.

Un acto de barbárie

Los periódicos de Valencia dan noticia de un hecho que acaba de ocurrir en aquella capital, y que solo parecería creible en Marruecos.

Hé aquí el suceso:

«El Jueves Santo, al medio dia, se hallaba comiendo en su casa, en union de su mujer y de sus pequeñuelos, Vicente Valls, humilde obrero que vive en la calle de Aladrers, núm. 2, cuando penetró en la casa un sugeto vestido de negro, quien manifestó deseos de hablar con él aparte.

Accedió á ello el Valls, y durante breves momentos conferenció con el hombre vestido de negro, saliendo de casa con él sin concluir la comida. Habiéndole preguntado su mujer, no sin inquietud, á dónde iba, contestóle su pobre engañado marido que salia á hacer una diligencia con aquel caballero, y volvía en seguida.

El caballero era un inspector de vigilancia. Este y Vicente Valls se encaminaron hácia el reten de orden público, situado en la calle del Pié de la Cruz, y una vez en él, el inspector dió sus órdenes á unos agentes, y Valls se vió en un momento maniatado y agarrado. Despues... despues se oyeron desde la calle y desde las casas vecinas los desgarradores lamentos de Vicente Valls pidiendo auxilio y rogando á nombre de sus cinco hijos que no le matasen...; se oian tambien golpes continuados á que respondían los gritos de la víctima.

Momentos despues llegaba desolada al retén de orden público la esposa de Vicente, preguntando por su marido. Pudo al fin verle. Estaba sentado en una silla, casi exánime. A sus pies se veia un palo de escoba roto en dos pedazos. El inspector se sonreia: los agentes de orden público parecian disgustados y avergonzados.

Aquella mujer, dice *El Mercantil Valenciano*, arrojándose á los pies de aquellos... agentes de la autoridad, pedia que le devolviesen su marido. Todo fué en vano. Vicente Valls, maniatado siempre como un feroz criminal, fué conducido por el inspector y los agentes, atravesando las calles, á la estacion del tranvía y llevado en este á Villanueva del Grao, donde le encerraron

nuevamente en la cárcel municipal. La esposa de la víctima, transida de dolor y agitada por horribles sospechas, le habia seguido, interrogando al carcelero, á los agentes, á todos los que encontraba. Allí supo que al anochecer querian sacar á su marido á la playa...

Lloró, suplicó, pero lo más oportuno de sus actos fué manifestar su propósito de no abandonar á su marido y seguirle hasta... la playa. Por eso no fué á la playa Vicente Valls.

Anochecido ya, fué puesto en libertad. Regresó, como pudo, á Valencia y se metió en la cama. Allí está, lleno de cardenales y terribles contusiones, inútil por mucho tiempo para el trabajo, y tal vez en peligro de muerte.

Pero, ¿cuál fué el motivo de esta serie de violencias y atrocidades?

Se trataba, segun parece, de un robo de que habia sido víctima un cuñado del inspector, quien creia que Vicente Valls podria suministrar alguna indicacion acerca de los autores de aquel.

Para averiguar lo cierto se le aplicaron las penas del tormento como en los tiempos del gran inquisidor.

Los comentarios huelgan.»

En la primera sucursal de los señores Martinez Zorrilla y Sobrino, que representa don Sinforiano Ródenas, calle de San Francisco, número 13, se ha establecido definitivamente el precio fijo.

Carta de Paris

14 de Abril de 1884.

SUMARIO: La Semana Santa.—Conversion de una actriz á la moda.—Un misionero femenino.—Un estreno teatral.—Lo verdadero y lo verosímil.

Estamos ya en Pascua de Resurreccion y todavía en los círculos de la *high life* parisiense no se habla más que de las pasadas fiestas de esa semana que el mundo cristiano consagra á la oracion y al recogimiento, conmemorando dia por dia los sufrimientos que se impusiera por nosotros el Redentor de la humanidad. En todos los países católicos, y esto se explica perfectamente, hay cierto parecido en las costumbres religiosas de estos dias pasados. Novenas, sermones, *stabmaters* á toda orquesta en las iglesias ricas ó aristocráticas; de todo eso ha habido en Paris. ¿A qué describirlo cuando eso mismo pasa por Madrid, y hecho, poco más, poco menos, en la forma misma? De lo que hemos carecido aquí es de procesiones. La Constitucion y los hábitos de libertad que tiene este pueblo, se oponen á toda manifestacion exterior de determinado culto.

Las damas aristocráticas puede decirse que no han salido de la iglesia en una semana; pero á ella han trasladado su coquetería y la ligereza que caracteriza las costumbres de la época actual. En vez del coliso, el templo como teatro de sus conquistas y de las ovaciones á su hermosa.

Un acontecimiento del que debe hablarse, por lo comentado que ha sido en ciertos círculos de por acá, es la conversion de mademoiselle Nevada, la aplaudida cantante que tantos triunfos ha obtenido, principalmente en *Mignon*.

El dia de Jueves Santo acudió á la iglesia de las Pasionistas á recibir su primera comunión. Numerosos amigos asistían á la ceremonia, entre ellos el célebre compositor Gounod, quien, segun parece, ha tenido gran parte en la entrada en el redil de esa graciosa oveja que andaba descarriada. La madrina de la catecúmena parisiense, era una señora inglesa, mistres Mackay, católica entusiasta de quien se cuenta que se dedica á ganar almas para el catolicismo, empleando todos los medios que su gran fortuna, su notable belleza y su exquisito trato le proporcionan.

Dícese de ella que sigue al pié de la letra aquel precepto jesuítico: «El fin justifica los medios.»

Pero como aquí hay público para todo y no cierran sus puertas en los pasados dias más que determinados teatros tambien tengo que hablar de su correspondiente estreno.

M. Pierre Barbier, hijo del célebre autor dramático Julio Barbier ha presentado un drama cuyo que se llama *Indigno* y que no es más que el famoso proceso de la duquesa de Chaulnes, trasladado á la escena. La obra ha fracasado, á pesar de estar bien escrita y de que el asunto era verdaderamente dramático. ¿Por qué? Porque no hay nada á veces que resulte menos verosímil que lo verdadero.

Esto me recuerda un suceso de la semana última, un proceso célebre visto recientemente ante los tribunales que no me dejarán por embustero. Se trata de un marido que quiso sin duda personificar el héroe de aquel famoso cuento de Voltaire. El marido, viendo que su mujer estaba loca de amor por otro hombre tomó la resolucion de alejarse discretamente y de dejarles en paz no sin decir antes á su esposa.

—Veo, hija mía, que no puedes vivir sin él, y te dejo en sus brazos; estoy convencido de que no puede hacerte feliz y de que lo abandonarás pronto y te volverás conmigo.

Pasaron algunos meses, y, en efecto, la esposa infiel volvió al lado del marido filósofo; pero poco despues se cansó de él y con su consentimiento se marchó de nuevo con el amante. Este fué á buscarla; los tres comieron como buenos amigos y se despidieron como si tal cosa. Esta operacion

se repitió varias veces en algunos años, hasta que un día el marido, harto de tanta filosofía, cayó como un gavilán en el nido de los dos tórtolos y mató al amante de un pistoletazo. ¿Puede haber algo más inverosímil que toda esta historia? Pues es exacta. Lo han dicho delante de los tribunales el marido, la esposa, los testigos. ¿Qué juicio merecería á los señores críticos el pobre dramaturgo ó desconcertado novelista que nos pusiera todo eso en acción? No quiero ni pensarlo.

A. Z.

Pacotilla

El gran Romero Robledo todo lo ha dispuesto ya para la *corrida magna* que se va á verificar. Gobernadores, alcaldes, agentes de autoridad, guardia civil, alguaciles, y demás gente oficial han sido ya aleccionados en el arte de torear por el diestro de Antequera, que no conoce rival. Todos ellos esperando con ansia el momento están de que los comicios abran sus puertas de par en par, para lucir su destreza, su arrojo y habilidad con los pobres candidatos que salgan sin ostentar en la cerviz, la divisa, de Cánovas ó Pidal. Capotazos por aquí, capotazos por allá, muchas varas de castigo, muchas vueltas de percal, muchos pares de rehiles por delante y por detrás y luego, como *ultimatum*, un volapié... ó al corral. Esos candidatos saben que esa su suerte será, y sin embargo se prestan á dejarse trastear, con el objeto, sin duda, joh abnegacion sin igual! de que, viéndoles, podamos divertirnos los demás! Cuando los chicos se juntan en momentos de solaz, y jugar al toro quieren, que es condición nacional, no lograrían su objeto si no hubiera algun rapaz que se prestara á ser toro para dejarse lidiar!

Apreciabilísimo suscriptor don B. L.

Se extraña usted de mi silencio en la *Pacotilla* acerca del conflicto clerical provocado por don Vicente á última hora; es decir, en el momento de hacer la maleta.

Tiene usted razon al decir que parece como que ha querido que su despedida sea digna de su comportamiento durante el tiempo que ha permanecido al frente de esta diócesis.

Tiene usted razon al decir que para dejar *gratos recuerdos* de su permanencia en esta capital, no le faltaba ya más que indisponerse con el Cabildo.

Tiene usted razon al decir que me correspondía á mí ocuparme en todas estas cosas por lo que tienen de edificantes.

Tiene usted razon en todo lo que dice, amigo don B. L.; pero considere usted que ya le he concedido el *indulto*, y que despues de esto, no cabe más que el olvido perpétuo, que es la pena inmediata.

Algo hay de lo que usted dice que merece rectificarse.

Dice usted al empezar su carta: «El señor Calvo y Valero que ha desempeñado esta diócesis...»

Está usted equivocado, ó es muy frágil de memoria. ¿Conque la ha desempeñado? ¡Así se escribe la Historia!

Edicto

Suplico al señor Orive, demócrata consecuente que con fé en Bilbao escribe un periódico valiente, que sin dar cuenta al gobierno me capture á un federal que huyó del hogar paterno y está en la villa leal. Desde el día en que se fué, es decir, que se fugó, de su persona no sé, aunque escribir prometió. Las señas son las siguientes: alto, rubio, algo canoso, buena vista, buenos dientes y abdomen voluminoso; anda lento y á compás, fuma poco y no se embriaga; nombre de pila, Tomás, y de apellido, Iturriaga! Si con él Orive topa captúrele si va solo, y convidele á una copa de rom... ó *Licor del Polo!*

Otra vez anuncian los periódicos de Madrid que el Manzanares está alborotado.

Un periódico dice que habia aumentado un metro sobre su nivel ordinario el caudal de aguas.

Entonces ya está averiguada la profundidad que mide ahora.

Un metro, cinco centímetros! ¡Ni el golfo de las Yeguas!

Los alcaldes que á mí me gustan por lo campechanos son como el de Aranda.

El hombre, además de alcalde, es estanquero y tendero de ultramarinos.

Parece mentira que aun le quede tiempo para ser conservador, y sin embargo, tambien lo es.

Como alcalde, dispuso que el día de Jueves Santo se cerraran todas las tiendas de comestibles.

Y como tendero de ultramarinos, tuvo abierta la suya todo el día para vender él solo.

¿Qué se le puede reprochar á un hombre que de ese modo sabe conciliar sus deberes de alcalde con sus deberes de tendero?

Nada, hombre, nada!

Ya saben ustedes que en Paris se va á celebrar una corrida de toros en el próximo mes de Mayo.

Pues bien; una señora aristocrática de aquella capital ha escrito á un personaje de Madrid, diciendo que durante los tres ó cuatro días antes de

la fiesta, podian estar los toros en su caballeriza!

Yo la hubiera contestado lo siguiente: Ahí estarian bien, segun sus datos, ¡pero pueden comérseles los gatos!

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 18 (7 t.)

Se ha confirmado la completa ruptura entre el general Serrano y don Cristino Martos.

Madrid 18 (8-30 n.)

Retráense muchos posibilistas en las próximas elecciones.

Los laborantes cubanos pretenden hacer creer que el cabecilla Agüero ha engruesado numerosamente la partida que capitanea, en el distrito de Cienfuegos.

Oficialmente se desmiente este rumor.

Madrid 18 (7 noche).

Acciones del Banco de España.	266-00.
Deuda amortizable del 4 por 100.	74-15.
Deuda perpétua del 4 por 100 interior.	62-00.
Id. id. exterior.	61-90.
Cambio sobre Londres.	47-35.
Cambio sobre Paris.	4-94.

Fabra.

Barcelona 18 (5 tarde).

Cotizacion oficial.—Bolsa:
Acciones del Banco Hispano Colonial. 54-25.

Banca y Comercio

ALCANCES TELEGRÁFICOS

Paris 16.

Aceite de Linaza.—Calma.	
Disponible.	52-75.
Corriente mes.	52-25.
Mayo.	52-25.
4 de Mayo.	53-25.
4 últimos meses.	54-00.

Espiritus primera calidad.—Firmes.	
Disponible.	42-75 y 43-25.
Corriente mes.	43-25.
Mayo.	43-50.
4 de Mayo.	44-25 y 50.
4 últimos meses.	46-25.

Azúcar blanca número 3, los 100 kilos netos, tela perdida, descuento 1 por 100.—Flojos.

Disponible.	47-25 y 47.
Corriente mes.	47-37 y 50.
Mayo.	47-62 y 75.
4 de Mayo.	48-37.
4 de Octubre.	50-75.

Harinas 9 marcas, saco de 150 kilos neto, tela perdida, descuento 1/2 por 100.—Languidez.

Disponible.	45-75.
Corriente mes.	45-60.
Mayo.	46-25.
4 de Mayo.	47-60.
Julio y Agosto.	48-25.

Harinas para el consumo, los 150 kilos, tela devuelta.

Al contado.	46-53.
Trigos, los 100 kilos netos.—Calma.	
Corriente mes.	22-10.
Mayo.	22-30.
4 de Mayo.	22-65.
Julio y Agosto.	23-10.

Pectoral de Anacahuita.—Reconocido en todas partes como la mejor preparacion pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curacion de todo caso de pulmonía, asma, croup, dolor del pecho, tos, mal de garganta, espantos de sangre y tisis. Es de gusto agradable y de efectos inmediatos. Mezclado con el Aceite Puro de Hígado de Bacalao de Lanman y Kemp, puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la garganta, el pecho y los pulmones.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Dres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona. 63

SE VENDE

la casa número 25 del barrio de Miranda, que consta de cuadra, dos pisos y se halla rodeada de 16 carros de tierra. Darán razon en el núm. 64 del mismo barrio. 15-13

EL PROFESOR DE SOLFEO, PIANO Y VIOLIN, don Francisco Vazquez, da lecciones en su casa y á domicilio. Vive calle de Cuesta de Gibaja, 14, 2.º y 15-13

GRAN BAZAR

DE **SAN FRANCISCO**
FRENTE A LA IGLESIA
Venta de camas á plazos

DESDE UNA PESETA SEMANAL SIN FIADOR

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.

Ventas al contado 10 por 100 de descuento. ¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

SIN FIADOR

SE VENDE

Una casita situada en el Paseo de la Concepcion, frente á la Plaza de Toros. Informarán, calle del Rincon, chocolatería. 12 a 11

SE VENDE

En la inmediata villa de Santoña y por un precio módico, una máquina de vapor, propia para cualquier industria. La persona que interese, puede verla y tratar de su ajuste con don Jerónimo Arronte, de dicha villa.

EN EL ESTABLECIMIENTO DEL CUARTELILLO se acaban de recibir los especiales vinos legitimos, que son: Liébana, Valdepeñas, Clarete, Rioja y Générroso.

Gran Hotel de los baños de Alceda

Terminado el contrato con el señor Sanjulian, los mismos dueños se ponen al frente del establecimiento, para lo cual lo han alhajado á la altura de los mejores de *Europa y Estados Unidos.* Aa

C. Schaw y C.ª

fabricantes de los mejores impermeables ingleses

MANCHESTER

Único depósito en España:

Taller de B. Mieres, Puente, 8

SANTANDER

INTERESANTE

Los padres de los soldados falleridos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en accion de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pension de 2 reales diarios.

Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad, antes del 22 de Octubre de 1868.

D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formacion de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones. 25

Teatro

Funcion para hoy.—6.ª de abono.

RIGOLETTO

A las 8 en punto. Entrada general 4 rs.

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

cen: «si no dejas al instante el castillo del rey, acuérdate de *Barbellido* y del *Morro*» y dándole este último con la cabeza una arremetida en el pecho, lo mató.

—¿Pero eran moros? preguntó un paje.

—No sé si eran moros; pero luego vino el moro y les dijo á los otros: «¿Para qué habeis muerto á ese hombre?»

«Para que deje el castillo, respondieron los otros.»

«Eso me toca á mí, respondió el moro rey, idos vosotros á las montañas por otras presas, y dejad por mi cuenta á los hidalgos del castillo.» Y al acabar de decir estas palabras, extendió los diez dedos de sus manos, é hizo caer á los diez hidalgos que iban con el señor del castillo...

—Bajad un poco más la voz, dijo el escudero al paje.

—Entonces, dijo uno, no era la *sombra* la que se habia quedado pegada á las paredes.

—Allá voy; replicó el paje: despues de aquel caso ningun señor quiso volver á cazar, y el hijo que vino al castillo se estaba siempre metido en las torres, con el escarmiento de lo que habia sucedido al padre. Cuando una noche estando dormido, hé aquí que las paredes del castillo empie-

aquí? preguntó el escudero mirando recelosamente á un lado y otro.

—No es menester que esté, replicó el paje, á tiro de ballesta para que pueda oír lo que contamos, porque tiene las orejas largas á proporcion de las manos, y si con un dedo derribá á un hombre, con la cuarta parte de un oído oye lo que se habla á media legua.

Miráronse atónitos los que se habian vuelto á juntar en torno del paje, y bajando la voz dijo el escudero:

—Podeis callar, señor Perez, hasta que bajemos de lo alto, porque siempre el aire es más fácil que lleve la voz, y más tarde nos contareis alguna cosa.

Aprobaron todos esta prudente reserva, y cuando hubieron bajado al valle, se agruparon al en torno del paje, que continuó:

—Despues que el señor don Enrique III (Q. E. P. D.) y volvió á descubrirse, echó, como dije, al moro de los tres castillos, creyó todo el mundo que se habia ido á la *Morería*, y vinieron algunos señores á habitar los castillos, cuando hé aquí que una tarde sale uno de los señores á cazar, y se encuentra con dos hombres muy negros, casi tan altos como el moro, que le di-

Y volvió á sentarse.

—Roman, continuó: á tí te habia yo visto antes de ahora, dormida, me parece; soñando... una tarde que dormí aquí. La única tarde que he despertado llorando. Sabes que habia tormenta... Y cuando hay tormenta tengo un afán de ver uno... para que esté conmigo viendo todo lo que pasa... y si truena que me defienda... En fin no sé, mi padre sabe esto, y me da una bebida, porque si no me iria por el bosque á buscar á aquel que espera mi corazon... que esperaba, porque ya no lo espero. Ya has venido; pero hoy me escapé cuando hubo tormenta... ¡Ya te encontré! Eras tú...

Y la jóven encendida, confusa, palpitante, trastornada, se pasaba las manos por la frente queriendo coordinar sus pensamientos.

—Doncella, exclamó Roman, sueño y esperanza de mi corazon tambien solitario entre las gentes como el tuyo entre las aves, no, tú no te pareces á mujer alguna de las de esta liviana raza... Yo volveré á verte; pero no puedo detenerme un instante más.

—¿Cómo! ¿quieres dejarme? exclamó la jóven asiendo su mano.

—Sí, pero volveré.

VAPORES-CORREOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA
(ANTES «A. LOPEZ Y COMPAÑIA»)

SERVICIO PARA PUERTO-RICO, HABANA, Y VERACRUZ.
SERVICIO PARA VENEZUELA, COLOMBIA Y PACIFICO.

SALIDAS DE	Barcelona los dias 5 y 25	DE CADA MES.
	Málaga » 7 y 27	
	Cádiz » 10 y 30	
	Santander » 20	
	Coruña » 21	

Los vapores que salen los dias 5 de Barcelona y 10 de Cádiz tocan en LAS PALMAS (Gran Canarias) admitiendo carga y pasaje para dicho punto y tambien para VERACRUZ.

Los que salen los dias 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, enlazando con servicios anti-llanos de la misma compañía Trasatlántica en combinación con el Ferro-Carril de Panamá y líneas de vapores del Pacifico, toman carga á flete corrido y pasajeros para los siguientes puntos:

- LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez y Ponce
- LITORAL DE CUBA.—Santiago de Cuba, Gfbara y Nuevitas.
- AMERICA CENTRAL.—La Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena, Colón y todos los principales puertos del Pacifico como Punta Arenas, San Juan del Sur, San José de Guatemala, Champerico y Salina Cruz.
- NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á California como Acapulco, Manzanillo, Mazatlan y San Francisco de California.
- SUR DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaíso.

Rebajas á familias.—Precios convencionales por aposentos de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de tercera clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales, 35 duros.—De tercera preferente con más comodidad, á pesos 50 para Puerto-Rico y 60 pesos para Habana.

SEGUROS.—La Compañía, por medio de sus agentes, facilita á los cargadores el asegurar las mercancías hasta su entrega en el punto de destino.

EL VAPOR-CORREO
HABANA

es el destinado á salir de Santander el dia 20 de Abril.

Darán más detalles en Santander sus consignatarios los Sres. Angel B. Perez y compañía, Muelle, 36.

LICOR DEL POLO DE ORIVE

Popular dentifrico nacional que por su gran baturata y altas virtudes es preferido desde hace trece años á todos los dentifricos conocidos. Su composición es exclusivamente vegetal. Carece de ácidos y de sustancias minerales y cáusticas que tienen otros dentifricos cursis y que son tan perjudiciales al esmalte dentario. Un frasco dura dos meses. De venta, á 6 rs. frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de Licor del Polo de Orive, Ascao, 7, Bilbao, de relieve en el vidrio, al de Farmacia de Orive, Bilbao, en la cápsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fábrica ningun frasco es legitimo.

Jarabe Laroze

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Desde hace mas de 40 años, el Jarabe Laroze se prescribe con éxito por todos los médicos para la curacion de las gastritis, gastralgias, dolores y retortijones de estómago, estreñimientos rebeldes, para facilitar la digestion y para regularizar todas las funciones del estómago y de los intestinos.

JARABE

al **Bromuro de Potasio**

DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS

Es el remedio mas eficaz para combatir las enfermedades del corazon, la epilepsia, histeria, migraña, baile de S. Vito, insomnios, convulsiones y tos de los niños durante la dentición; en una palabra, todas las afecciones nerviosas.

Fábrica, Expediciones: J.-P. LAROZE & C^{ie}, 2, rue des Lions-St-Paul, á Paris.

DEPOSITOS: Santander: Quintanilla, Vega, B. Pare.

EN LAS MISMAS FARMACIAS SE ENCONTRAN:

El Jarabe depurativo de corteza de naranja amarga al Ioduro de potasio. El Jarabe ferruginoso de corteza de naranja y cuasi amara al Proto-Ioduro de hierro. Los Dentifricos Laroze de quina, pelitre y guayaco, Elixir, Polvos y Opiata.

SALUD PARA TODOS
La SANGRE es la VIDA!!
EL ROB LECHAUX
Con los zumos Concentrados y Yodados de BERROS Y ZARZAPARRILLA ROJA
PREPARADO POR Mario LECHAUX, Farmacéutico de BURDEOS



Este producto vegetal, obtenido por aparatos de vapor especiales, activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios morbosos que causan todas las enfermedades, impide y cura rápidamente los Infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, la Herpes, las Fistulas, los Caries, el Ozena, la Sífilis y los restos del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc.; da á los niños raquíticos la fuerza y los colores, á los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre e impide las congestiones y apoplejías. *Numerosos certificados, médicos y particulares.* — Exijase sobre todos los frascos la firma del inventor.

DEPOSITOS EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS
Venta al por mayor: En Casa de Mario LECHAUX, rue Sainte-Catherine, 164, Burdeos.

LEER EL PROSPECTO
Santander.—Depósitos: Manuel Rodriguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

PECTORAL DE ANACAHUITA.



Reconocido en todas partes como la mejor preparación pectoral que se conoce para el alivio inmediato y completa curación de todo caso de Asma, Tos, Mal de Garganta, Espantos de Sangre y Tisis.

MEZCLADO CON EL ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN Y KEMP.

puede decirse que es un remedio infalible contra todas las afecciones de la Garganta, el Pecho y los Pulmones.

De venta en todas las Boticas y Droguerías.

POBREZA DE LA SANGRE VINO DE BELLINI
con QUINA y COLUMBO

Este VINO fortificante, febrífugo, antinervioso, cura las Afecciones escrófulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la Sangre; conviene especialmente á los Niños, á las Señoras delicadas y á las Personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

PRECIO: 24 REALES
Exigir en el rótulo el sello oficial del Gobierno francés y a firma de J. FAYARD.
Adh. DETHAN, Farmacéutico en PARIS

Denticina infalible.

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues lo salva á un en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desenanija. Una caja, 12 reales, que remite por 14 el autor P. F. Izquierdo, Madaid, Pontejos 6, botica, y en todas las boticas y droguerías de España. Y en las principales de Santander, Marañón, Ordoñez, etc.

VINO y JARABE de DUSART
de Lactofosfato de cal

Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el **Vino y el Jarabe de Dusart**, es en todos los periodos de la vida, el **reconstituyente** por excelencia del cuerpo humano.

En las mujeres embarazadas facilita el desarrollo del feto y basta á menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra á las nodrizas, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni cólicos ni diarreas: la dentición se verifica fácilmente sin dolores ni convulsiones. Más tarde, cuando el niño está pálido, linfático, cuando sus carnes están flacas, y que se le presentan glándulas al rededor del cuello, se encuentran en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.

Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las personas mayores cuando están anémicas ó padecen de malas digestiones, así como en las que están debilitadas por la edad el trabajo ó los excesos.

Su uso es de gran precio para los físicos pues causa la cicatrización de los tubérculos del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación.

En resumen el **Jarabe y el Vino de Dusart** estimulan el apetito, establecen la nutrición de un modo completo y aseguran la formación regular de los huesos, de los músculos y de la sangre.

Paris: Casa GRIMAULT y C^{ia}, 8, rue Vivienne.
DEPOSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

Agua y Polvos Dentifricos
del **Docteur Pierre**
de la Facultad de Medicina de PARIS
8, PLACE DE L'OPÉRA, PARIS

de Venta en todas las Droguerías y Perfumerías.

IMPORTANTE
PILEPSIA
pasmos, eclampsia y neurosis
SE CURAN RADICALMENTE CON MI MÉTODO
Los honorarios serán satisfechos despues de la cura completa
Tratamiento por correo.
Prof. Dr. Albert.
Honrado por la Sociedad científica francesa con la Medalla de oro de 1.^a clase, para mérito eminente.
PARIS.—6, Place du Trône, 6.

No más DOLORES de muelas!

Reconocidas como ineficaces hasta el dia todas las preparaciones odontológicas puestas en uso, sirviendo, la que más, como higiénica, retardando en contados casos la propagación de la caries y sin resultado alguno en los de otro origen; la NUEVA KEMNISA, tópicamente tanto los producidos por caries como los llamados nerviosos. Garantizan sus efectos millares de certificados de enfermos y eminencias médicas.

CURACION INSTANTANEA DE LOS **Dolores de muelas** aplicando la **NUEVA KEMNISA** DOMENECH
Tópico dentario infalible

Depósito central: Farmacia Domenech, Santiago, 20, Valladolid, á quien se dirigirán los pedidos.—Venta al detall en todas las buenas farmacias. Se remite por el correo á cualquier punto que se desee.

SANTANDER: Droguería de la Viuda de Isasi.—REINOSA: L. de la Mora.—BILBAO: L. Pinedo.—Vitoria: F. Urtubi.

Nuestra preparación reúne en sí la ventaja de todos los elixires ó licores conocidos usados como higiénicos, basta para ello unas gotas en un poco de agua templada. Como tópicamente infalible en todos los dolores de la arcada dentaria. No quemará ni destruye el esmalte, escrupulosamente infensivo su uso aunque se trague alguna cantidad. La NUEVA KEMNISA va elegantemente dispuesta en frascos esmerillados, en estuches apropiados y con departamentos especiales para el algodón preparado y pinzas para su aplicación.

—¡Nol
—¿Cuándo quieres tú que vuelva? En qué sitio he de encontrarte? Te digo que volveré.
—Pues bien, dame las estrellas que llevas en los pies para que no te lleven lejos, y ven á buscarme mañana á la fuente de las Adelfas que está allí; ¿ves aquellas tres encinas altas? Allí hay un nicho donde te puedes esconder para que no te vean, ni mi padre, ni Barbellido ni el Morro, y allí me esperarás por la siesta; Zama no viene nunca. Está muy vieja y no sale de la casa.
—Bien, allí estaré, contestó Roman, sin pensar en lo que prometía. Toma las estrellas.
La joven besó los acicates con respeto y los colgó de su cintura mirando al través como relucían sobre su traje oscuro.
—Adios, dijo Roma subiendo sobre su corcel.
—¡Adios! contestó Jarilla corriendo á subir sobre una peña para verlo marchar.
—¡Adios!

CAPITULO III
Los dos camaradas del Moro Regio, Barbellido y el Morro

Los rostros muy denegridos. Los brazos arremangados. ROMANERO.

—Señor Perez, dijo un escudero al paje de lanza conforme bajaba la cuesta del castillo siguiendo á S. A. Contadnos algo más de ese morro que Dios maldiga, porque voy creyendo que es verdad lo que digísteis ayer de la sombra pegada á las paredes que mata á los que se les arman, puesto que no hace sino una hora que entramos en el castillo y siento unos dolores en los huesos como si me hubiesen acocado.
—Mucho hay que relatar, contestó Perez tomando un aire grave de historiador, si fuéramos á recordar todas las proezas del señor Moro, rey el más grande de cuantos han venido á España; pero no es cosa, señor Yañez, para decir las todas al aire descubierta.
—¿Digamos que el moro anda todavía por

zan á moverse, y luego sale de ellas la sombra del moro y lo dejó muerto.
Miráronse otra vez pajes y escuderos dando muestras de terror, y volvió á decir uno:
—Me parece, señor Perez, que podiais bajar más la voz, porque oimos perfectamente.
—Desde entonces, prosiguió el paje, nadie habita en el castillo que está al Poniente. En cuanto á los otros dos, uno es el que hemos visto, y no se cuenta que suban á él por el mismo temor. Ese que se divisa á nuestra derecha es el tercer castillo donde quiere S. A. (Q. D. G.) y se descubrieron, hacernos dormir esta noche. Yo, por mi parte, he tomado ya mi partido, y el que quiera escapar con pellejo debe quedarse conmigo fuera de las murallas.
—Eso, señor Perez, dijo Yañez, tanto tiene de bueno como de malo, porque aunque es verdad que nos libramos de la sombra del moro, no estamos libres del moro mismo, que, como decís, salió por estas tierras con ese Barbellido y el otro.
—Convengo, respondió Perez, que es tambien peligroso, pero por mi ánimo temo más la sombra del moro que su cuerpo, y en cuanto al Barbellido y al Morro no se sabe que tengan sombra.